

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma Juéves 16 de Julio de 1891.

NUM. 107.

## España

### De Madrid

En el patio de la casa número 7 de la calle de Martín de Vargas se desarrolló el día 12 á las once de la noche una escena que terminó á puñaladas y tiros.

En la referida casa vivían Angela Alba, de 20 años, casada desde hace cinco meses con Antonio Martínez de la Llave, de 21 años, papalista de oficio. Antonio en extremo celoso, sostenía continuas disputas y reyertas con Angela, desde que habían contraído matrimonio.

A la hora en que ambos esposos se encontraban cenando, se presentó la madre de la cónyuge, Romana Vega, acompañada de otra hija, y como viera el rostro de su hija vendado por un pañuelo, le preguntó por la causa, á lo cual el Antonio refirió que la había agredido porque se consideraba con derecho á castigarla en cuantas ocasiones creyera que lo merecía, pues para ello, dijo, era su mujer.

La madre y la hermana se marcharon de allí con el disgusto consiguiente, y al llegar á su domicilio, la primera refirió á su esposo Manuel Alba cuanto acababa de ocurrir.

El Manuel se dirigió en busca de su hija, resuelto á llevársela consigo, y ya en presencia del matrimonio, se suscitó entre yerno y suegro una escena, en la que éste trató de convencer al Antonio de que era injusta la conducta que observaba para con la Angela y amenazó con llevársela.

El yerno se opuso á todo, y aún trató de agredir con una faca á quien le reconvenía; pero el Manuel evitó entonces la agresión con un revólver en mano.

Siguieron las palabras, hasta que Antonio se arrojó sobre su suegro, infiriéndole una herida en el vientre que le vació los intestinos.

Ya en el suelo el herido, disparó dos tiros sobre el agresor, produciéndole una herida en el maxilar inferior derecho, en cuyo sitio le quedó la bala incrustada.

Conducidos los dos á la Casa de Socorro del distrito fueron atendidos con los auxilios de la ciencia, constituyéndose después el juzgado de guardia en el indicado establecimiento, recibiendo declaración á ambos y manifestando Manuel Alba, quien había sido su agresor.

Desde la Casa de Socorro se les trasladó al Hospital en estado gravísimo.

La herida del suegro parece que es mortal.

—Leemos:

«La Casa de la Moneda de Madrid no suspenderá este año sus trabajos. Acuña diariamente cuarenta ó cincuenta mil duros, casi todo en plata.»

### De Provincias

El calor en Sevilla llega hasta el punto de hacerse peligroso el tránsito por las calles á medio día, fundiéndose el asfalto de las aceras.

En Valencia ocurre otro tanto, y en algunas comarcas la cebada está abrasada antes de desgranar.

En Alicante señalaba estos días el termómetro de 40 á 42°.

En Ciudad Real se disfrutaba de una temperatura que grieta la tierra en el campo, en donde se encuentran muchos pájaros asfixiados.

Iguales noticias se reciben de Logroño, Badajoz, Cáceres, Málaga y Cádiz.

En algún pueblo de Zaragoza han pasado con una transacción brusca del frío del invierno al calor de 36° ó más.

—Escriben de Valencia que para dar más brillantez á las ferias que se han de celebrar en aquella capital, y muy especialmente la de la inauguración de la estátua del Rey D. Jaime, pensaba la primera autoridad municipal invitar á sus colegas de Tarragona, Barcelona, Lérida, Gerona, Huesca, Zaragoza, Teruel, Castellón, Alicante é Islas Baleares para que se dignasen asistir á tan solemne acto. De esta suerte estarán representadas todas las ciudades hermanas de la antigua corona de Aragón.

—Según leemos en *La Correspondencia de España*, ha causado sensación en Manresa el hallazgo, en una viña inmediata á la población, del cadáver de una mujer que estaba desnuda y que se supone murió de hambre.

Según noticias de aquella ciudad, la situación de las familias de los obreros despedidos de las fábricas es muy precaria, pues agotados ya todos sus recursos, se hallan en la miseria más espantosa.

—En un periódico de Salamanca hallamos la siguiente curiosa noticia:

«Varias personas han notado que algunos caballeros, vecinos de Salamanca y que disfrutaban regular posición social, salen todas las noches en dirección al cementerio, deteniéndose después en una tierra próxima al Calvario, donde con afán y sigilo se dedican á practicar excavaciones durante algunas horas, con la esperanza de hallar un tesoro que suponen oculto en aquel sitio.

Luego, cuando tan ruda tarea les pone jadeantes de fatiga, los improvisados obreros agrícolas procuran disimular las huellas de su obra y se retiran á descansar hasta la noche siguiente, en que reanudan sus trabajos.»

—Han llegado á San Sebastián 19 señoritas profesoras de un colegio protestante en los Estados-Unidos, con objeto de visitar aquella ciudad, donde residirán dos meses, saliendo después para su país natal.

### Noticias Judiciales

*Un condenado inocente.*—La historia de los errores judiciales acaba de enriquecerse en Alemania con un triste capítulo. Días atrás un buque inglés dejaba en Southampton un pasajero que inspiraba mucha curiosidad.

Gustavo Gebhardt, carniceiro de profesión, fué condenado á muerte cuarenta años há, como autor de un doble asesinato.

Cuando el verdugo entró en la capilla para conducir su víctima al patíbulo, el condenado había huido. Pasó el tiempo; nadie volvió á saber de Gebhardt. Algunos años

más tarde, un notable personaje de la ciudad, á la hora de la muerte se confesó autor de los asesinatos que habían acarreado al ignorado prófugo su deshonrosa condena. Entonces, los periódicos alemanes publicaron un anuncio invitando á Gebhardt á volver Memet, su patria que su inocencia estaba reconocida. El condenado no pareció; ignoraba las revelaciones del moribundo.

Creyéndose al amparo del derecho de prescripción ha vuelto afín á su país anciano y achco.

### Noticias Médicas

Los periódicos franceses vienen estos días muy alborozados. Ya tienen, ó ellos creen que lo tienen, un nombre que oponer al del doctor Koch: el del doctor Lannelongue.

Este profesor ha presentado á la Academia de Ciencias de Paris, una Memoria del mayor interés. Se trata de una nueva manera de curar la tuberculosis. Pero lejos de obrar —dice el periódico parisién de donde tomamos estas noticias,—á la manera del doctor Koch, llamado el verdugo de Berlin (también estos es del periódico parisién), el profesor Lannelongue ha creído que sus observaciones estaban basadas en estudios bastante serios para poder ser puestos en conocimiento de los médicos y del público.

Por lo demás, á la hora actual, los 22 individuos que ha tratado, están curados por completo. El sábio profesor llevó algunos á la Academia, que mostraron llagas tuberculosas en los codos y en las rodillas, perfectamente cicatrizadas.

De la Memoria del doctor Lannelongue resulta que, por medio de inyecciones de cloruro de zinc en la periferia de las llagas, los tejidos enfermos son sustituidos por tejidos fibrosos. El efecto de estas inyecciones es casi inmediato. Pero el sábio profesor, con gran modestia, no pretende haber encontrado el verdadero específico contra el bacilo de la tuberculosis, sino el empleo de un agente químico que tiene propiedades especiales en lo que se refiere á los tejidos vivos. Y, cosa singular, este agente no produce su efecto más que en la periferia de una llaga y no en su centro, en su foco.

Todo esto está muy bien, y celebraremos, en bien de la humanidad, que los franceses alcancen en este terreno cumplida revancha de Sedán; pero bueno será que no nos hagamos ilusiones.

### Noticias Científicas

*El inventor de la fotografía.*—Aun cuando la generalidad atribuye á Daguerre el descubrimiento de la fotografía, cuyos actuales progresos tanto nos admiran, la idea primera se debe á José Nicéforo Niepce, nacido en Chalons-sur-Saône el año 1765; deseaba este hombre eminente preparar planchas metálicas propias para obtener grabados, cuando le ocurrió la idea de emplear la acción de la luz en vez de la mano del hombre; durante mucho tiempo buscó una substancia impresionable por la luz ensayando sucesivamente las sales de plata, el fósforo y los compuestos de hierro;

pero como las imágenes así consignadas desaparecerían en seguida, empleó el BETÚN DE JUDEA, substancia que tiene la propiedad de emblanquecerse y hacerse insoluble por la acción de la luz. El procedimiento seguido por Niepce consistía en cubrir la placa metálica con una capa del betún mencionado, exponerla á la acción de la luz en una cámara oscura, y conforme él había previsto, la capa sensible blanqueó de diferente manera, según que los puntos de la imagen estaban más ó menos iluminados; bañando después de esto la placa en esencia de espliego apareció y persistió la imagen, en la cual las tintas claras estaban producidas por el betún impresionado, los oscuros por el metal descubierto y las medias tintas por el betún poco impresionado; por medio de ácidos que atacaran la placa metálica consiguió fijar las imágenes obtenidas, resultando así las planchas que para hacer grabados deseaba.

Asociado después con Daguerre, trabajaron juntos hasta conseguir más prácticos resultados, de los cuales Daguerre principalmente se aprovechó, oscureciendo algún tanto el invicto nombre de Niepce que fué el verdadero iniciador del pensamiento y que falleció en 1833.

Al presente se hace justicia, aunque algo tardía, como se ha hecho en España al héroe de la independencia, Ruiz Mendoza, al genio de Niepce, al cual como á hijo predilecto, trata la villa de Chalons-sur-Saône erigiéndole una estátua.

¡La humanidad es ingrata con sus verdaderos genios!

—En Río Janeiro acaba de inventar un tal Barboza de Souza un aparato de trasmisión submarina de las cartas, que está llamado á producir inmensos beneficios á la humanidad no solo por lo que ha de contribuir á estrechar las relaciones de unos pueblos con otros.

El sistema reduce á efectuar la trasmisión de la correspondencia por medio de tubos neumáticos á semejanza de lo que presintieron Robida en su «Siglo XX» y Bellamy en su «Año 2.000».

Colocada una carta ó un pliego cualquiera en el tubo conductor, solo tardará un día para llegar á Europa desde la capital del Brasil, empleando una velocidad de 6 kilómetros por minuto, ó sea 60 leguas por hora.

En una experiencia verificada hace dos meses en un inmenso lago, uno de los invitados escribió una carta que colocó en el tubo conductor dentro de un estuche de metal. Puesta en movimiento la máquina, recibióse la carta en el extremo opuesto con la rapidez de una bala de fusil.

—Telegrafían de Washington, que el coronel Dyrenforth, oficial del departamento de Agricultura, acompañado de dos ayudantes, ha salido para Texas, con objeto de practicar nuevos experimentos para producir la lluvia artificial en las regiones áridas.

Las principales pruebas para dicho propósito consistirán en la elevación de globos de oxígeno é hidrógeno, que se harán explotar á ciertas alturas, y grandes cometas en cuyas colas se fijarán cartuchos



movilización y los planos de defensa de aquella formidable ciudadela habiéndose logrado arrancarles la confesión de que eran agentes rusos y habían sido sobornados por un oficial de aquel ejército para perpetrar tan infame acción.

El «Utopia» á flote

Telegrafían de Gibraltar que queda casi realizada la operación de poner el «Utopia» á flote y se hubiera podido suprimir el casi á no haber refrescado demasiado el viento.

El casco de dicho vapor está ya fuera del agua y tapado el agujero causa de la catástrofe de tal modo, que resulta ya inútil la estructura construída para llevar á cabo la operación, pero no se deshará ésta hasta que todo esté listo.

Entonces las bombas vaciarán por completo el casco hasta que se halle en estado de ir al dique seco, en donde se le reemplazarán las planchas averiadas.

Se limpiarán después las máquinas, se recorrerá todo lo restante, y se cree que el vapor podrá dentro de pocos días dirigirse por sí mismo y sin auxilio de remolque, á Liverpool.

Sección Insular

Ignoran, dicen, nuestros estimados colegas El Isleño y La Almudaina las condiciones y circunstancias que se han tenido en cuenta para la concesión que en sesión del día nueve otorgó la Comisión Provincial al arrendatario del Teatro Principal; y como quiera que nosotros, al dar la noticia, unimos á ella nuestro aplauso, debemos hoy expresar aquellas condiciones y circunstancias que manifiestan ignorar nuestros apreciables compañeros para que se vea, en primer lugar, el acierto y justicia con que ha procedido la citada comisión, y segundamente, para demostrar que no obedece nuestra adhesión á injustificados proteccionismos.

Al espresado objeto creemos bastará remitir á nuestros estimados colegas á la condición 4.ª que aparece inserta en el pliego de las que rigieron al efectuarse la licitación para el arrendamiento de dicho Teatro, cuyo tenor literal es como sigue:

«4.ª Se hará una rebaja del 20 p§ del alquiler anual cuando el empresario dé por lo menos 30 representaciones de ópera lírica italiana, la que se descontará al satisfacer las últimas mensualidades del año correspondiente. La Comisión provincial podrá elevar esta rebaja al 50 por 100 si el empresario presentara un cuadro de compañía compuesto de artistas de mérito excepcional que mereciera general aprobación.

¿Una vez ilustrados, comprenden ahora El Isleño y La Almudaina el porqué de la concesión acordada por la Comisión, al par que la justicia de nuestro aplauso?

La empresa arrendataria del Teatro Principal hállase en el caso que previene la preinserta condición 4.ª, y en su virtud; era un deber en la Comisión Provincial el otorgamiento de la concesión á que aludimos, en fé de lo pactado.

Es más; según reza la última parte de la condición transcrita, entendemos debía la Comisión Provincial elevar el descuento hasta el 50 por ciento, puesto que, basta y sobra con repasar las colecciones de nuestros apreciables compañeros y entresacar de ellas los juicios vertidos, con motivo de las últimas representaciones líricas dadas en el Teatro Principal, para deducir que la empresa arrendataria se ha colocado en el caso en que debe la Comisión Provincial, á tenor de lo estipulado en la citada condición 4.ª conceder la rebaja del 50 por ciento y no la del 30 por ciento, que le ha sido otorgada.

Creeríamos ofender la reconocida ilustración de El Isleño y La Almudaina aduciendo nuevos razonamientos en demostración del acierto con que ha obrado la Comisión Provincial, como también de la recta intencion que nos guió al tributar nuestro aplauso á su acuerdo del día nueve; conocíamos el terreno que pisábamos, por lo que fué nuestra aprobación franca y espontánea, sin las vaguedades que engendra la duda, y sin las maliciosas reticencias que origina la ignorancia.

Sabemos que en la calle del Conquistador se instalará en breve una cooperativa militar de consumo.

Numerosa concurrencia asistió al funeral, que en sufragio al alma de D.ª Josefa Miró, se celebró ayer en la parroquial de Santa Eulalia.

Después de hechos los convenientes experimentos, se ha observado y comprobado que cuando las vacas lecheras beben agua caliente dan un 40 por 100 de leche más que cuando beben solamente agua fría.

Al dar á conocer el labrador el nuevo sistema de hacer producir á las vacas mayor cantidad de líquido, encarga que se tomen también muchas precauciones para evitar el escaldamiento de las bocas y gargantas de las vacas, conforme les ha sucedido ya á otros vaqueros, que con su afán de aumentar hasta el extremo el rendimiento de la leche, han muerto las vacas.

Parece que lo más razonable y productible es dar de beber á los animales adoptando la proporción de una cubeta de agua á la temperatura ordinaria, la mezcla según la estación y el ambiente.

Según informes de personas bien enteradas, los artículos del convenio con los Estados- Unidos referentes á la importación de harinas extranjeras en Cuba, no son de los que empiezan á regir en 1.º de Agosto próximo, sino que no estarán en vigor hasta el año 1892.

Durante la 3.ª decena de Junio último el Juzgado municipal del distrito de la Catedral inscribió en sus registros treinta y dos nacimientos y veinte y cuatro difunciones.

Según anuncio que inserta la Comisión Provincial en el último número del Boletín Oficial, abierto el día 30 de Junio último el cepillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de la Sangre que se venera en la iglesia del Hospital de esta ciudad, resultó que las depositadas desde el día 31 de Mayo próximo pasado ascienden á 679 pesetas 45 céntimos.

El Alcalde de Villa-Cárlos ha interpuesto recurso dealzada contra el acuerdo de la Comisión provincial que declaró nulas las elecciones municipales últimamente celebradas en el referido distrito.

Arnaldo Perelló recurre, igualmente, en contra de la decisión de la Comisión provincial, por la que se desestimó la instancia del mismo pidiendo la incapacidad del concejal electo en Llubi D. Arnaldo Serra.

Entre los pasajeros que ayer trajo de Alicante el vapor Isleño, figura nuestro paisano y querido amigo el Abogado D. Damian Estades y Guasp, Oficial del Tribunal de Cuentas del Reino.

Dámosle la bien venida.

Grande es el descontento general, la indignación que reina entre los vecinos del arrabal de Santa Catalina, con motivo de la molesta inno-

vación con que les ha regalado la hacienda, estableciendo á su vera, como diría un picaor, un fielato flamante y nuevecito en el que se anidan los protagonistas de escenas, género Zola, algunas de ellas, según se nos dice, con sus puntas y ribetes cómico-mímico-bailables, cuyo minucioso relato dejamos entre paréntesis, que cerraremos, tan luego tengamos repleta nuestra cartera de apuntes con los que vayamos adquiriendo en las sucesivas visitas recreativas, no de inspección, que giraremos en lo sucesivo á los agresores andurriales, do pregona la fama haberse levantado el nuevo teatro.

Mañana tendrá lugar en la Pedre- ra una tirada extraordinaria de pichon, que para solaz de sus socios y aficionados ha organizado la Sociedad de tiro.

Como siempre auguramos asistirá brillante y numerosa concurrencia, que según costumbre, es de esperar termine la fiesta en los vastos salones de Vista alegre, á los acordes de la danza.

Programa de las piezas que tocará la música del Regimiento de Filipinas esta noche en el paseo del Borne:

- 1.ª Paso doble la Giralda, Juorranz.
2.ª Tanda de Valses, Walec- tunfel.
3.ª Patrulla Turca, Riupaelés.
4.ª Coro y Aria de Tiple del Hebreo Apoloni.
5.ª Polca Hauki Pauky, Perelló.

En virtud del proyecto de ley aprobado en alta Cámara sobre aumento de sueldos, los jefes y oficiales de los cuerpos Auxiliares del ejército tienen derecho á disfrutar, como asimilados á estos empleos, del aumento de sueldo si son jefes, y á la gratificación por años de actividad si son oficiales.

Las multas que para castigar varias infracciones municipales impuso ayer la Alcaldía fueron trece, que importaron setenta y cinco pesetas.

Ayer por la tarde vimos se estaba arreglando la cañería que conduce el agua á la única fuente pública que existe en el arrabal de Santa Catalina.

Digna es de todo elogio la presteza con que ha atendido el señor Alcalde á las indicaciones de la prensa.

¿Sucederá así con la que hicimos acerca de la conveniencia de dotar aquella populosa barriada con otra fuente pública, por lo menos?

Así lo deseamos, y con nosotros aquellos vecinos.

Pocedente de Ibiza y Alicante echó anclas ayer mañana en este puerto el vapor Isleño, con la correspondencia, 26 pasajeros y variada carga, entre ella once cabezas de ganado vacuno.

Horas antes habíalo verificado el vapor Palma venido de Barcelona con correspondencia; distinta carga y 55 pasajeros, de los que 15 proceden de Marsella.

Dos rapazuelos, enderezados al parecer por la tortuosa senda del vicio, fueron ayer detenidos por los agentes de la autoridad y llevados á Capuchinos, por haber uno de ellos sustraído de uno de los cajones de una cómoda de su propia casa una corta cantidad de dinero, que en compañía de su amigo se gastó en juvenil francachela.

Los nenes son jóvenes pero aprovechaditos.

El coche que la casa Roca tiene destinado al servicio de sifones, gaseosas y cervezas á domicilio,

sufrió ayer tarde algunas averías, con motivo de haber perdido una de sus ruedas en las inmediaciones de los Hostals nous; el hecho hubo de espantar al caballo, que emprendió veloz carrera, produciendo el vuelco del vehiculo y varias contusiones al conductor y á una niña de corta edad, que sentada en el pescante dirigiase al vecino suburbio del Pon d' Inca.

Afortunadamente las contusiones recibidas no acusan gravedad.

Pocedente de Mahon ha fondeado á las seis de esta mañana el vapor Nuevo Mahonés, con el correo, 16 pasajeros, entre ellos el juez de primera instancia D. Elias Valero, 14 bueyes, 1 mula, 7 carneros y varios efectos.

Mañana á las seis emprenderá de nuevo viaje para el mismo punto, regresando el domingo á las 7 de la mañana con los expedicionarios que quieran asistir á la corrida de toros, que según nos aseguran serán muchos, atendido el entusiasmo que reina en Mahon y demás pueblos de la isla.

El General Armiñan

El telegrama ayer nos comunica la muerte del Capitan General de este Distrito militar, y al tocar la triste realidad huyeron de nosotros las esperanzas que nos habia hecho concebir la mejoría.

Palma entera ha seguido con interes los incidentes de la corta enfermedad que ha llevado á la sepultura al General. Desde que se recibió la noticia de su gravedad en todas partes se nos pedian noticias del ilustre enfermo y pocos momentos el timbre del teléfono dejaba de llamarnos para dirigirnos la misma pregunta.

No conocemos la historia militar del General Armiñan, más nos consta que la abrilantaban mil hechos de armas.

Joven, marchó á las Antillas, porque allí se luchaba por la patria y uno á uno en buena lid fué alcanzando grados, empleos y cruces sin que una sola recompensa sea debida á la política, en la que jamas militó, pues no es ser político, estar al lado del inolvidable General Cassola que no fué á la política más que para dignificar al Ejército.

Las simpatías que en Cuba conquistó, le llevaron en muchas ocasiones á la Alta Cámara donde siempre defendió los intereses que le confiaran.

Contaba cuarenta y tres años de servicios y poseía la gran cruz de San Fernando.

El Ejército ha perdido un soldado valeroso y un General entendido.

Sus subordinados un padre cariñoso, siempre dispuesto á suavizar el rigido Código en que vive la gran familia militar.

Mallorca ha perdido una autoridad que la miraba como á su segunda patria.

Durante su largo mando, ni un rozmiento, ni un disgusto ha podido dar lugar á una animosidad.

Seguro puede estar el Capitan retirado y concejal de nuestro Ayuntamiento Sr. Garcia que al pedir que este se asociara al pésame que por tan inesperada muerte sufrió su respetable familia, interpretaba los deseos de Palma entera.

Nosotros que apreciamos en vida las relevantes cualidades que adornaron al militar pundonoroso y al caballero intachable nos asociamos á la manifestación de duelo que siente Mallorca.

FILEMON.

Notas Municipales

Las doce y quince minutos marcaba el reloj de sesiones del palacio municipal cuando abrió la sesión ordinaria de ayer el Sr. Marqués de la Bastida. Ocupaban los sillones concejales los Sres. Santandreu, Ferrer, Ruilán, Aguiló, Pizá, Palou, Cuschieri, Forteza, Argelés, Abri Dezcallar, Villalonga, Miguel A. Riera, Sureda, Bosch, Suau, Guasp, Sampol, Fuster, Salas, Riera (Antonio), Terrasa, Garcia, Llull, Garau, Martinez, Miralles, Gomila, Aleñar, Ribas y Binimelis.

Antes de comenzar la sesión pudimos comprender que de algo serio se trataba, algo relacionado con la política siempre en acecho para hincar el diente en su adversario; mas lo que pudo adivinarse en las conferencias y en los corrillos, no llegó á realizarse, que de discursos únicamente no se trataba y sí de algo más trascendental.

Después de un breve incidente en que tercian los Sres. Aguiló, Martinez y Sureda se aprueba la dimision presentada por el concejal Sr. Pons, fundada en su delicado estado de salud.

